

## *Pars... Va vers toi !*

Dans le livre de la Genèse, après les récits de la Création, du Déluge, vient l'histoire d'Abraham. Ancêtre du peuple juif, et également patriarche des traditions chrétienne et musulmane, Abraham n'est pas natif d'Israël : ni le pays, habité par différentes tribus, ni même le peuple, qui n'était pas encore formé, n'avaient d'existence.

Abraham est natif de Mésopotamie, et a été choisi par Dieu au fil de ses voyages. Sa première implantation le mène à Haran, au nord de la Syrie actuelle, où il réside avec son père et le reste de sa famille.

Puis la Bible nous décrit l'appel de Dieu et ses pérégrinations successives. On peut remarquer qu'Abraham dresse des autels dans les différents lieux où il passe en Israël, comme autant de jalons de son alliance avec Dieu (Genèse 12 et 13 par exemple). Il sera le modèle de foi par excellence, pour des milliers de croyants de toutes les générations jusqu'à nos jours.

Dans le chapitre 12 de la Genèse, Dieu dit à Abraham « pars, va dans le pays que je te montrerai ». En hébreu, il s'agit d'un jeu de mots qui peut aussi se lire « pars... va vers toi ! ». L'alliance avec Dieu est d'abord un chemin avec soi-



« Le voyage d'Abraham à Canaan », Pieter Pietersz

même, pour se connaître et discerner son attachement, son lien personnel avec Dieu.

Ce moment de vacances qui arrive, avec le ralentissement des activités habituelles, n'est-il pas lui aussi un moment privilégié pour méditer sur son lien à Dieu, faire retraite, « aller vers soi » ? Voici une occasion de replonger dans les textes bibliques, découvrir ou relire l'histoire d'Abraham, ses étapes et les moments marquants de ses engagements. Laissons-nous porter par ses voyages, ses émotions, son parcours de vie à la recherche d'un

filis qui lui est promis et qui n'arrive pas...

Osons faire le point : quelle est ma relation à Dieu ? Quelle foi ai-je vécu jusque-là ? Quelle est ma route ? Aimerais-je construire un autel pour célébrer Dieu ? Est-ce le moment de trouver une chapelle à visiter sur mon lieu de vacances ? Aménager un coin prière dans une pièce de la maison ?

Prenons la route... vers nous-mêmes. Bon voyage !

*Arthur Gerstlé-Joly*



# Les paradoxes de notre société

## Le Billet d'Armand

### Le paradoxe des mails professionnels\*



Le mail professionnel a cessé d'être un moyen de transmission d'information, pour devenir un simple élément de preuve.

Dans les entreprises en effet, le mail professionnel ne vise plus seulement à transmettre une information, mais à conserver la preuve que nous avons bien demandé au destinataire de faire ce

qu'il doit faire, ou que nous avons bien vérifié qu'il a effectué la tâche qui lui incombait. C'est devenu un moyen de se couvrir en cas de problème. On pourra démontrer, grâce aux mails envoyés, qu'on a bien accompli sa part de la tâche.

Ainsi, la réception effective du message, qui est le b.a-ba de la communication, devient secondaire. Peu importe que le destinataire ait reçu le mail ou non (encore que certains mettent un accusé de réception), peu importe qu'il ait lu le mail, peu importe qu'il ait fait ce qu'on attendait de lui ; ce qui compte, c'est la preuve qu'on lui a demandé de le faire. C'est pour cette raison que les mails professionnels sont souvent mis en copie à des tiers. Le but évident est bien d'informer le supérieur hiérarchique ou les collègues que nous avons bien effectué notre travail.

Davantage : le mail professionnel est devenu le signe et l'expression du manque de confiance entre collègues, entre les subordonnés et leurs supérieurs hiérarchiques. C'est bien dommage

de passer la plus grande partie de sa vie à côtoyer des personnes dont on se méfie. Mais ce n'est que l'un des paradoxes de notre société.

Ne faut-il pas repenser nos relations professionnelles, voire notre relation au travail lui-même ? Mérite-t-il d'éloigner à ce point les individus ? Nous assistons à un phénomène particulier avec l'essor du numérique. Jadis, on n'envoyait en recommandé la lettre de papier que pour servir de preuve d'envoi et de réception en prévision d'un éventuel litige. Les échanges professionnels entre collègues se faisaient de vive voix ou par téléphone, sans besoin de preuves. La confiance était la règle ; aujourd'hui l'usage du mail professionnel fait de la confiance une exception.

**La prochaine fois, ne ratez pas le paradoxe du respect.**

Armand Malapa

\*Illustration : Pascal Rabaté, *Méfiance*, [https://hubertybreynne.com/fr/expositions/oeuvre/15327/pascal-rabate-mefiance?id\\_ex=39](https://hubertybreynne.com/fr/expositions/oeuvre/15327/pascal-rabate-mefiance?id_ex=39)

### Le billet vert de Claudine

#### La saga du BICA (épisode 3)

Notre ami le bica est le MUST des produits de beauté écologiques ! Voici quelques recettes :

1) BICA + huile d'olive. Mélangez une tasse de bica et deux cuillères à soupe d'huile d'olive pour faire une pâte bien épaisse. Appliquez-la sur les peaux sèches ou rêches (coudes, genoux, talons rugueux). Laissez agir 5 mn, rincez soigneusement et appréciez votre peau toute douce.

2) Le dentifrice : trempez votre brosse à dents humide dans le bica,

brossez 3 mn et rincez avec une solution d'eau tiède + 1/2 cuillère à café de bica. On peut aussi broser sa langue qui devient impeccable !

3) Et si nous n'avons plus toutes nos dents ? Une cuillère à soupe de bica + vinaigre dans l'eau de trempage et vous nettoyez et désinfectez vos appareils et prothèses dentaires. Pensez aussi à nettoyer ainsi vos brosses et vos verres à dents !

Claudine Ducouret

### Solution des mots croisés de juin

	A	B	C	D	E	F	G	H	I	J	K	L
1	P	A	C	I	F	I	C	A	T	I	O	N
2	A	N	I	C	R	O	C	H	E	S		O
3	R	A	T	I	O	N			B	E	P	C
4	A	B	E			I	P	E		U	R	E
5	C	A	R	R	I	E	R	I	S	T	E	S
6	H	B		O	R	N	E	R	A		S	
7	U	T	I	L	I	S	A	T	R	I	C	E
8	T	I	R	E	S		V	A	R	O	I	S
9	I	S	I	S		B	I	P	E	D	E	S
10	S	T	O		L	E	S			E	N	A
11	T	E	N	N	I	S		N	I		C	I
12	E	S	S	E	N	T	I	E	L	L	E	S

# En ces mois de juillet et d'août...

- L'été sera-t-il pluvieux ? caniculaire ? ou les deux ensemble ? Quelle assemblée les Français éliront-ils ? Comment se dérouleront les Jeux olympiques et paralympiques ? Serons-nous nombreux à pouvoir oublier toutes ces questions dans une retraite de vacances ou la joie des retrouvailles familiales ? Quoi qu'il en soit, le temple vous sera ouvert tous les dimanches aux heures habituelles, à l'abri des pluies et des chaleurs !
- Les Français ne sont d'ailleurs pas les seuls à se trouver aux prises avec des élections législatives, comme nous en informent ci-dessous, depuis Madagascar, les sœurs de Mamré.
- Notre pasteur sera en vacances du 22 juillet au 13 août, mais nos prédicateurs laïques assureront les cultes en son absence.



## Un message de remerciement des sœurs de Mamré à la communauté de Robinson

« Et vous aussi, vous me rendrez témoignage, parce que vous êtes avec moi depuis le commencement. » (Jn 15. 27)

Par cette parole Jésus nous rappelle que nous sommes ses témoins. Vous êtes vraiment les témoins du Christ par vos actes de foi.

Nous vous sommes profondément reconnaissantes pour vos dons. Vous êtes les mains de Dieu qui nous soutient sur le chemin de notre vocation [...] « Car Dieu n'est pas injuste, pour oublier votre travail et l'amour que vous avez montré pour son nom » (Hébreux 6.10 a).

Toutes les sœurs vont bien et celles qui sont en traitement, surtout sœur Angeline, vont mieux, Dieu merci [...].

Les peuples Malagasy viennent d'élire les membres de l'Assemblée Nationale, nous comptons sur votre prière pour que les élus soient vraiment les porte-paroles du peuple devant l'État Malagasy\*.

Par notre prière nous vous portons devant Dieu comme une offrande. En communion toujours avec vous par la prière [...].

Bien fraternellement,

Sr Angé et toutes les sœurs de MAMRÉ

\*Les élections ont commencé le 29 mai. Ce 12 juin, on annonçait un résultat provisoire. L'opposition conteste ces résultats auprès de la Haute Cour constitutionnelle.

## Les mots croisés d'Antoine

**Horizontalement** 1 - Doctrines non conformes. 2 - Pensions de famille éclatée. 3 - Se dit des riverains d'une étendue d'eau que Calvin a eu tout le loisir d'admirer. 4 - Peuple breton dont est sorti la redoutable reine Boadicée, qui donna tant de fil à retordre aux Romains. - Notre Europe. - Bout de rime. 5 - Conjonction. - Préconisation à ceux qui ne connaissent ni le jour ni l'heure (Matthieu 25/13). 6 - Canal qui permet l'évacuation des trop-pleins. - Dans l'ordre, duo musical qui sévit actuellement à Los Angeles ou, dans le désordre, prénom d'un compositeur, auteur de la majorité des mélodies du Psautier de Genève. 7 - Au Japon, marque l'entrée de temples qui ne sont pas protestants. - Fruit biblique qui continue à faire parler de lui à chaque sainte cène. 8 - Symbole chrétien brisé. - Encore un machin, l'Espace Public Numérique. - Prix Nobel de littérature. 9 - Se dit d'une approche chiffrée des problèmes. 10 - Retourné, lieu où l'on observe un objet qu'on ne peut ou n'ose pas déplacer. - Célèbre pour un rire pourtant étouffé ! (Genèse 18). 11 - Composant essentiel des anglicismes de cuisine ou de livraison de plats cuisinés. - Personnage biblique (Marc 10) qui aurait adhéré aux paroles du cantique *Amazing Grace* s'il les avait connues. 12 - Permettrait sans doute, entre autres, de faire nager des athlètes dans la Seine ou de mettre son eau en bouteille. - Rite institué par le Concile de Trente.

**Verticalement** A - Ressources naturelles gravement menacées par la surexploitation humaine à propos desquelles certains pêcheurs essaient de noyer le poisson. B - Mis au courant. C - Sans doute le plus ancien magazine d'actualité hebdomadaire. - Avait perdu le nord. D - Relents parfois nauséabonds. E - Roi dont le souvenir subsiste à Angers. - Prénom frison, signifiant "puissante", "considérable". - Sigle ferroviaire omniprésent dans les gares londoniennes. F - Organisme qui fut chargé de réguler l'immigration. - Interjection dont abuse Tartarin. - Père d'un grand roi biblique, à rechercher, par exemple dans Matthieu 1/1-6. G - Eléments de diététique. - Caractéristique du traitement du courrier des lecteurs aux Editions Dupuis, par un dénommé Gaston Lagaffe. H - Sonnet de Rimbaud, dans un certain désordre. - Messe basse. I - Redoublé, permettrait de remercier Xi Jinping. - Parfois plus attirant que le prochain. J - Taxe les Américains. - Plante à fleur particulièrement noble. - Institut d'Hygiène et de Médecine Tropicale de l'Université de Lisbonne. K - Village frison où l'on aime la brièveté. - Action de celui qui veut cacher la vérité, en remontant. - Organisation qui prétend rétablir le califat. L - Fournissait des services et des conseils informatiques. - En remontant, y compris dans le temps, jeux qui furent tout aussi importants que les jeux olympiques.

	A	B	C	D	E	F	G	H	I	J	K	L
1												
2												
3											■	
4						■				■		
5			■		■							■
6							■	■				
7						■						
8										■		
9												
10						■					■	
11												
12			■									



## Conseil Presbytéral du 11 juin 2024

Arthur Gerstlé-Joly conduit la méditation à partir d'Actes 11 : à Antioche, le christianisme naissant est en concurrence avec les autres cultes (juidaïque et romains). Le Saint-Esprit se manifeste de façon spectaculaire pour aider à sa diffusion. Paul et Barnabé sont mis en avant et comme sanctifiés.

— Claire Duchesne présente les conclusions du Synode national de Toulon (infra).

— Après approbation du compte rendu du Conseil du 9 avril et répartition des tâches des cultes jusque fin juillet, on fait le point sur les activités du mois (dont la fête commune avec Palaiseau le dimanche 16 juin), et celles du début juillet. Le 29 juin est le jour de la gay pride, avec culte à la cathédrale américaine le matin ; notre pasteur sera en congé le lendemain dimanche 30 juin.

— Parmi les activités récentes, le « coin du feu » avec le président du MIRP a révélé les très bons résultats, pour l'emploi, du recours au seul bénévolat pour cette association favorisant la recherche d'emploi ; le ciné-

débat du 7 juin autour du film de Luc Jacquet « *Il était une forêt* » a été un franc succès.

— Le calendrier de l'année prochaine reprendra les activités de 2023-2024, mais le groupe biblique est supprimé au profit de « La Bible pour les nuls », et on proposera plus de « coins du feu ».

— Marc Faba fait le point sur les travaux (pose d'une boîte sécurité, rendez-vous avec un artisan pour la protection de l'escalier extérieur) et le projet d'acquisition d'un ordinateur portable pour le secrétariat. Véronique Cordey indique que les rentrées d'argent sont revenues au même niveau que les années précédentes. Le projet d'acquiescer un panier connecté pourrait être abandonné au profit d'un TPE (terminal de paiement électronique).

— Le maintien d'une éco-balade œcuménique en septembre, initié par les catholiques d'Antony, reste en discussion.

— Enfin il faut redynamiser l'Entraide. Un repas amical est fixé au 27 septembre à 19h 30 avec l'équipe qui préparait le petit marché de Noël.

## Échos du synode national 2024

*Notre église s'est mise au travail depuis 4 ans pour répondre à l'exigence d'être une église missionnaire dans le monde d'aujourd'hui. Le synode national de Mazamet en 2022 a adopté la charte pour une église de témoins et lancé un processus de 4 ans intitulé Mission de l'Église et Ministères. Les paroisses, les synodes régionaux se sont impliqués le plus possible. Le synode de Toulon en 2024, après l'examen des avis des synodes régionaux, a décidé de donner priorité à quatre aspects essentiels :*

### 1) Vivre notre vie d'Église dans une perspective missionnaire :

- En accordant une attention accrue aux divers lieux de vie de l'Église (paroisses, associations, aumôneries, lieux alternatifs de ressourcement, d'engagement...).
- En encourageant les initiatives locales, en organisant des formations adaptées, en les soutenant matériellement et financièrement, en étant attentif par la constitution d'un accompagnement dans la durée.
- En allégeant la gouvernance de l'Église (mutualisation de la gestion administrative et financière par exemple), en favorisant les structures les mieux adaptées, plutôt qu'un consistoire par exemple, en évoluant en permanence pour encourager toute forme nouvelle.
- En faisant vivre l'intergénérationnel et l'interculturel.

### 2) Favoriser notre témoignage par des ministères adaptés :

- Rappeler la place inchangée du ministère pastoral est essentiel.
- Créer un ministère particulier de l'Union au service de la mission : Des paroisses ont expérimenté des ministères locaux reconnus et valorisés par des charismes divers (évangélisation, diaconie, animation jeunesse, nouvelles formes de vie culturelle...). Bien des points ont été abordés et discutés : le statut de ces nouveaux ministres, leur formation (diplôme bac +2 délivré par l'institut protestant de théologie), l'idée d'une formation en alternance, le cahier des charges, le rôle de la commission des ministères, le discernement de ces nouveaux ministres...

C'est sur ce projet que les délégués synodaux ont le plus échangé en raison de certains éléments encore flous, mais d'autres sont prometteurs.

### 3) Renouveler la formation de tous

- Améliorer ce qui existe par une meilleure communication.
- Développer des formations plus proches des personnes et susciter un désir de se former.
- Encourager les paroisses, les consistoires et les régions à s'engager largement dans le chantier d'une formation au service de la mission.
- Créer un poste de permanent dédié à la formation de tous.
- Engager sans tarder une réforme de la formation des pasteurs.

Le Synode a validé par des votes l'ensemble de ce projet. Le Synode national de 2025 aura la charge de le mettre en œuvre concrètement.

*Claire Duchesne, déléguée au synode national*

# Quelle communauté chrétienne sommes-nous ?

(suite de l'article d'Allô 702 de juin)

Nous avons vu le mois dernier, notamment avec Bonhoeffer, qu'on ne peut pas être chrétien tout seul... Alors, qu'en est-il de notre communauté ? Pouvons-nous nous identifier au moins en partie à la première communauté chrétienne décrite par l'évangéliste Luc dans Actes 4/32-37 ? À savoir, en résumé :

- Vivons-nous dans une parfaite unité de cœur et d'esprit ?
- Rendons-nous témoignage de la résurrection de Jésus, afin que la grâce de Dieu agisse avec force en nous ?
- Pratiquons-nous la générosité dans le soutien envers notre Église comme dans le soutien de ceux qui autour de nous sont dans le besoin ?

Bien entendu la réponse à ces questions sera nuancée. Nous sommes en chemin... Et être en chemin, c'est être en situation de progresser...

Voyons d'abord l'unité de cœur et d'esprit. Soulignons les mots de « cœur » et d' « esprit » : il ne s'agit pas ici de conviction intellectuelle. Cette unité provient d'une part de l'adhésion à quelques affirmations essentielles de notre foi, mettant de côté les points de détail qui peuvent nous distinguer mais ne doivent pas nous séparer les uns des autres. Mais cette unité provient aussi, et surtout, d'autre part, de la capacité que nous avons de partager nos convictions comme nos doutes avec d'autres membres de la communauté. Ce sont ces moments où l'on s'ouvre en disant : « Pour moi, ces paroles signifient ceci », ou bien : « C'est telle expérience que j'ai faite qui me fait dire cela... » Ce sont ces moments où se gagnent la compréhension et l'empathie dans le respect des différences qui font notre unité de cœur et d'esprit. Il y a

aussi dans le mot « esprit » la notion de présence de l'Esprit saint qui ouvre les intelligences et les cœurs... Et nous pouvons compter sur Lui pour nous aider dans cette vie chrétienne partagée.

Deuxièmement, le témoignage rendu à la résurrection du Seigneur Jésus. Par sa résurrection, Jésus rend manifeste une vie nouvelle, bien différente de l'ancienne. C'est un appel à nous tourner vers une vie spirituelle à expérimenter et à partager dès maintenant. C'est un appel à croire qu'un avenir meilleur est possible à condition de commencer à y travailler dès à présent. C'est une espérance immense, démesurée, qui dépasse notre capacité de compréhension rationnelle, qui se manifeste au milieu d'un monde déchiré par la haine et par le mal, miné par le doute et par le désespoir. À nous de témoigner hardiment, à la hauteur de nos convictions et de notre foi, qu'il est possible de vivre ce que Dieu attend de l'humanité, et de son peuple, parce que le Christ ressuscité nous donne une identité nouvelle, libre de l'esclavage du mal.

Enfin la générosité tient une grande place dans le texte de Luc. Elle inclut bien sûr nos habitudes de don d'argent à notre Église comme envers ceux qui sont en détresse matérielle ou en situation de précarité. Chacun sait dans le secret de son cœur s'il fait ou non suffisamment dans ce domaine. Mais la générosité, cela va plus loin. Au sein de l'Église, c'est aussi le don de son temps, le don en nature, en services rendus à la communauté. Et puis il faut rester sensibles aux personnes autour de nous qui sont en difficulté sur le plan relationnel ou affectif, qu'elles soient touchées par une crise personnelle ou par une



mauvaise image d'elles-mêmes. Chaque chrétien, chacun de nous est riche en compassion, il faut qu'il apprenne à libérer du temps pour l'écoute et la convivialité, afin d'être généreux aussi sur le plan des relations humaines.

Comme toute communauté, notre paroisse peut prendre conscience de ses voies de progrès pour se vivre comme une véritable communauté chrétienne, c'est-à-dire une communauté unie par les liens du partage et de l'amitié, unie dans le respect de chacun, capable collectivement et individuellement d'annoncer la Bonne Nouvelle autour d'elle et d'apporter toute l'aide nécessaire à ceux qui sont dans le besoin, matériel ou autre. À notre tour de nous laisser inspirer par l'Église primitive. Décidons donc aujourd'hui de vivre cette qualité de vie dans l'amour fraternel prescrit par Jésus selon ce « commandement nouveau » adressé aux disciples : (Jean 13/34-35) : « Comme je vous ai aimés, vous aussi, aimez-vous les uns les autres. À ceci tous connaîtront que vous êtes mes disciples : si vous avez de l'amour les uns pour les autres. »

*Antoine Jaulmes*

# « Comment je suis devenue protestante » :

## Le témoignage de Françoise Lauraine

Notre paroissienne Françoise Lauraine, devenue aveugle, ne peut plus se déplacer au temple. Longtemps, à l'Entraide ou au Conseil presbytéral, elle s'est notamment chargée du dialogue avec les sœurs de Mamré. Elle a souhaité témoigner de sa conversion au protestantisme alors qu'elle est née dans une famille catholique : une grand-mère plutôt indifférente, une mère « dame catéchiste » animée de la « foi du charbonnier », un père ouvert et conciliant. Après une scolarité dans des institutions religieuses (sœurs de Coutances, puis collège-lycée des dominicaines de la rue de Clichy à Paris), une khâgne au lycée Jules Ferry et une carrière d'enseignante en lettres classiques, elle devient directrice d'établissement. Elle a choisi de rejoindre la communauté de Robinson : comment et pourquoi ?

Le déclic fut la rencontre et l'amitié de Geneviève Darrigrand, alors déléguée d'une association de parents d'élèves au collège La Fontaine d'Antony dont Françoise était directrice. Bernard et Geneviève Darrigrand introduisirent leur amie dans la communauté, au temps où la pasteure Isabelle Pierron était sur le point de quitter la paroisse. Françoise découvrait « **un peuple debout** » au culte, devant son Dieu, dans une simplicité presque austère qui permettait la concentration sur l'essentiel et en renforçait d'autant les symboles : une croix sans dolorisme, qui laisse libre cours à la sensibilité de chacun, éveille son imagination et son attention. Le pouvoir ne s'y exerce pas à sens unique, du haut vers le bas : on convainc mieux les gens s'ils peuvent participer aux décisions et se les approprier. — Françoise admira la simplicité de la communication et se trouva tout de suite impliquée dans la paroisse. Elle eut ensuite la joie d'entretiens approfondis et suivis avec les pasteurs successifs.

Tout en citant les divers cultes radiodiffusés des dimanches ainsi

que des figures de prêtres ouverts et pleins d'humanité, dont la rencontre et les paroles n'avaient jamais cessé de nourrir sa foi, Françoise témoigne des quatre motifs qui l'avaient éloignée de la confession catholique. Elle les associe à plusieurs reprises à des images pour elle particulièrement choquantes trouvées, au cours de son enfance, dans sa Bible illustrée et dans son livre d'histoire, tous deux édités chez Mame :

- d'abord *l'exercice du pouvoir temporel par l'Église* : ainsi du Cardinal de Richelieu, cuirassé et revêtu de la pourpre cardinalice, émacié et cruel, à la main un rouleau contenant sans doute le texte de la reddition de La Rochelle, debout devant la ville martyre assiégée (l'image s'associe, dans la mémoire de Françoise, à celle de Mazarin conseillant le roi).

- Ensuite *la contradiction entre la richesse de l'Église et l'idéal de pauvreté et de charité* proclamé en son sein. Cette humilité que François d'Assise – mais il était bien seul – étendait jusqu'aux animaux et à toute la création, fait dévier le témoignage de Françoise vers cette autre image illustrant un épisode du livre des Juges : des renards lâchés dans un champ de blé avec une torche enflammée attachée à leur queue ; l'incendie déclenché allait détruire la récolte autant que les renards eux-mêmes. Pour la petite fille qu'était Françoise, qui avait vécu le bombardement et l'incendie de Caen et ne devait la vie sauve qu'à un grand chien tué, juste à ses côtés, par des éclats d'obus, cette image incarnait une double horreur, celle du feu (que dire ici du bûcher de Jeanne d'Arc, autre illustration ?) et celle de la souffrance animale. - Puis *la soumission des fidèles exigée par la hiérarchie catholique*. Dans l'image de Henri IV à quatre pattes jouant au cheval avec ses enfants montés sur son dos, on a coutume de lire l'affection paternelle toute simple du « bon roi Henri » : Françoise au

contraire y voit l'illustration de *l'abaissement et de la lâcheté* du roi lorsqu'il abjura sa foi protestante pour se convertir au catholicisme et ainsi gagner le trône, car « Paris vaut bien une messe ».

- Plus fondamentalement enfin, c'est *la morale sexuelle de l'Église* que Françoise rejetait avec dégoût. Elle se souvient du traitement sadique infligé à une camarade qui venait d'avorter – la malheureuse n'a pu sans doute qu'en devenir folle : pourquoi ce rejet du « péché de chair », quand on proclame une loi d'amour ? Elle s'interrogeait sur le célibat des prêtres. Elle était révoltée par l'excommunication des divorcés, d'autant plus que, très jeune, elle en avait été victime elle-même. À cette intolérance elle oppose l'exemple d'un paroissien père de famille annonçant son divorce devant le Conseil presbytéral : voilà pour elle un exemple de courage et de dignité.

Ces scandales et ces rejets n'avaient pourtant jamais tari les émotions et les inquiétudes religieuses de Françoise. Elle n'a cessé de questionner les gens d'Église et de se confier à leur écoute dès qu'elle rencontrait leur bienveillance – certains l'ont même admise parfois à la communion en connaissance de cause ! Mais Robinson est son lieu d'élection : la communion par le partage du pain et d'une boisson, deux éléments vitaux de base, est bien plus révélatrice de fraternité entre les croyants ! « Cette forme de foi très forte, retrouvée, porteuse de joie et d'apaisement, je la dois à l'amitié de Geneviève et Bernard Darrigrand, à l'écoute de trois ou quatre pasteurs de Robinson, Isabelle, Philippe, Vincens et Arthur, ainsi qu'au merveilleux accueil des membres de la communauté tout entière. »

Oui, Françoise n'a trouvé « que de la joie dans cette Église ».

Propos recueillis par Allô 702 en  
juin 2024



*j'ai vu, j'ai aimé*

## La Thaïlande (épisode 1)

Je suis rentrée à la mi-mai de deux mois de voyage en Thaïlande. Mon fils m'avait invitée non sans véhémence à participer à la fête de son mariage avec Fon, une Thaïlandaise, le 28 mars, sur l'île de Phuket dans le Sud du pays, puis à visiter ledit pays du sud au nord – entre 6° et 20° de latitude nord sur près de 2000 km ! Sans compter une escapade de trois jours au Cambodge voisin pour découvrir Angkor Vat et ses environs (enfin ! j'en rêvais depuis mon enfance, car mon père y avait travaillé dans les années soixante avec les archéologues de l'époque). J'ai donc découvert la Thaïlande : seul pays d'Asie qui n'a jamais été colonisé par des Occidentaux ! Certes, Louis XIV y avait envoyé un ambassadeur et aurait bien aimé que celui-ci convertisse au christianisme ce pays si merveilleux. Mais peine perdue : la Thaïlande est restée bouddhiste – aujourd'hui encore à 95% –, quoique intéressée par ailleurs à des échanges commerciaux qui se poursuivent jusqu'à nos jours.

C'est un long pays tropical, dans sa partie sud coincé entre deux océans, l'Indien et le Pacifique. Y alternent des petites plaines méticuleusement cultivées et de petites chaînes de montagnettes, un peu abruptes et culminant à 2567m, au Doï Inthanon. Ces montagnes sont recouvertes de forêts épaisses, impénétrables, dominées par quelques très hauts arbres ; elles sont peu habitées, mais parsemées de réserves pour éléphants, aujourd'hui protégés, singes, léopards, etc. Car l'animal le plus dangereux pour cette faune tropicale, ce sont souvent les humains qu'il faut parquer autant que faire se peut sur des lieux pour touristes – îles, plages, ruines historiques –, en général bien aménagés pour eux. Comme dans beaucoup d'autres pays tropicaux limitrophes, il y a de l'eau partout, des rivières, des lacs, des cascades, dignes d'être largement photographiés, bordés de restaurants sympathiques, surtout si vous aimez les plats épicés, et d'hôtels bien équipés et climatisés : car, en saison sèche, il fait très chaud dans la journée – nous avons eu droit à 45° ! (À suivre)

Sylvette Bareau

## Lectures bibliques quotidiennes de juillet 2024\*

Date	Lectures	Psaumes
L 1	Ezéchiel 14.12—15.8	14
Ma 2	Ezéchiel 16.1-14	15
Me 3	Ezéchiel 16.15-43	16
J 4	Ezéchiel 16.44-63	17
V 5	Ezéchiel 17.1-10	18.1-20
S 6	Ezéchiel 17.11-24	18.21-51
D 7	Ezéchiel 18.1-20 Ezéchiel 2.2-5 2 Corinthiens 12.7-10 Marc 6.1-6	87
L 8	Ezéchiel 18.21-32	19
Ma 9	Ezéchiel 19.1-14	20
Me 10	Ezéchiel 20.1-17	21
J 11	Ezéchiel 20.18-31	22
V 12	Ezéchiel 20.32-44	23
S 13	2 Corinthiens 8.1-15	24
D 14	2 Corinthiens 8.16-24 Amos 7.12-15 Ephésiens 1.3-14 Marc 6.7-13	145
L 15	2 Corinthiens 9.1-15	25
Ma 16	2 Corinthiens 10.1-18	26
Me 17	2 Corinthiens 11.11-15	27
J 18	2 Corinthiens 11.16-33	28
V 19	2 Corinthiens 12.1-10	29
S 20	2 Corinthiens 12.11-21	30
D 21	2 Corinthiens 13.1-13 Jérémie 23.1-6 Ephésiens 2.13-18 Marc 6.30-34	23
L 22	Ezéchiel 21.1-22	31
Ma 23	Ezéchiel 21.23-37	32
Me 24	Ezéchiel 22.1-16	33
J 25	Ezéchiel 22.17-31	34
V 26	Ezéchiel 23.1-20	35
S 27	Ezéchiel 23.21-35	36
D 28	Ezéchiel 23.36-49 2 Rois 4.42-44 Ephésiens 4.1-6 Jean 6.1-15	78
L 29	Ezéchiel 24.1-14	37
Ma 30	Ezéchiel 24.15-27	38
Me 31	Ezéchiel 25.1-17	39

\*Et pour le mois d'août ? Vous pourrez télécharger vos lectures sur :

[https://www.alliancebiblique.fr/hubfs/B6A\\_2024.pdf?hsLang=fr](https://www.alliancebiblique.fr/hubfs/B6A_2024.pdf?hsLang=fr)

## CALENDRIER DE JUILLET-AOÛT 2024

Mardi 02/07	18h	Bureau du Conseil presbytéral
Mercredi 3	20h30	Comité de rédaction d'Allô 702
Dimanche 7	10h30	Culte avec sainte cène
Mardi 9	20h	Conseil presbytéral
Dimanche 14	10h30	Culte suivi d'un repas partagé
Dimanche 21	10h30	Culte avec sainte cène
Dimanche 28	10h30	Culte
Dimanche 04/08	10h30	Culte avec sainte cène
Dimanche 11	10h30	Culte suivi d'un repas partagé
Dimanche 18	10h30	Culte avec sainte cène
Dimanche 25	10h30	Culte

Permanence pastorale tous les  
jeudis de 14h à 16h

Tel. 01 46 60 30 40  
07 49 02 31 15

[www.epuf-robinson.org](http://www.epuf-robinson.org)

Retrouvez-nous sur :  
notre site Facebook Instagram



Cultes Zoom : <https://vu.fr/EEdV>  
ID de réunion : 890 0318 5823  
code secret : 469763



Éclaireuses  
Éclaireurs  
UNIONISTES  
de FRANCE

Cadre local  
Magali Jamet:

[magmat77@yahoo.fr](mailto:magmat77@yahoo.fr)

Responsable Louveteaux  
Matthieu Rakotonirina : 06 51 32 81 55  
[matt.rakotonirina@icloud.com](mailto:matt.rakotonirina@icloud.com)

Responsable Éclaireurs  
Thibaud Rezzouk : 06 51 96 73 78  
[thibaud.rezzouk@gmail.com](mailto:thibaud.rezzouk@gmail.com)

Responsable Aînés  
Magali Jamet:  
[magmat77@yahoo.fr](mailto:magmat77@yahoo.fr)

# 702

Bulletin d'information de la paroisse  
réformée de Robinson  
Eglise Protestante Unie de France

CPPAP n° 0727 G 79042  
ISSN 1298-9991  
Dépôt légal : juillet 2024

Adresse : 36 rue Jean Longuet  
92290 Châtenay-Malabry

Tel.: 01 46 60 30 40  
Directeur de la publication :  
Antoine Jaulmes

Maquette : Richard Duc  
Imprimeur : Atout'com  
91 rue Boucicaut 92260 Fontenay

Abonnement 1 an : 18 €  
Abonnement de soutien : 30 €

### Association culturelle

**Pasteur** : Arthur GERSTLE-JOLY

Tél : 01 46 60 30 40 ou 07 49 02 31 15 Mail : [arjoly.p@gmail.com](mailto:arjoly.p@gmail.com)

### Conseil presbytéral

Président : Antoine JAULMES

Tél : 06 77 05 10 43 Mail : [antoinejaulmes@msn.com](mailto:antoinejaulmes@msn.com)

Trésorière : Véronique CORDEY (adresser les courriers à la paroisse)

Tél : 01 46 63 66 08 Mail : [vcordey@club-internet.fr](mailto:vcordey@club-internet.fr)

Chèques à « Église Réformée de Robinson » :

Crédit Lyonnais, compte n° FR 12 30002 00594 0000005981P 51

### Association culturelle - Centre de Robinson

36 rue Jean Longuet, 92290 Châtenay-Malabry

Président : Olivier FORTIN

Tél : 06 78 40 43 03 Mail : [persofortin@aol.com](mailto:persofortin@aol.com)

Trésorier : Patrick ROLLAND

Tél : 01 42 37 46 89 Mail : [pat.rolland92@gmail.com](mailto:pat.rolland92@gmail.com)

Cotisation 10 € - Chèques à "Centre de Robinson"

### Maison ouverte

Planning des salles : Laurence THIOLON Tél : 06 30 89 91 58